

LA OPINION

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director, Redactor y Propietario: RAÚL AGÜERO

Año I

Alajuela, 14 de Setiembre de 1912

Núm. 16

GUILLERMO NIEHAUS
Agencias :: Transportes :: Comisiones
 SAN JOSÉ, LIMÓN Y PUNTARENAS
 Esta Agencia está acreditada de prestar el servicio más activo y cuidadoso al Comercio é Importadores en general.
Depósito permanente de azúcar de Grecia y Turrialba

“La Linterna Roja”
 ALAJUELA COSTA RICA

Del 15 al 20 de este mes, quedará instalado en esta ciudad el famoso Restaurant “LA LINTERNA ROJA”, anexo á la popular “Nevería La Nueva Perla” de Villalobos Hermano. El público alajuelense encontrará allí toda clase de garantías y comodidades.

SE SERVIRAN CENAS EXQUISITAS

El mejor remedio para el peor dolor,
 ¿sabéis cuál es?

“LA EMBROCACION IMPERIAL”

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, inchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embuequen.

PREPARADA EN LA BOTICA FRANCESA

Santiago Rodríguez é hijos
 ALAJUELA, C. R.
 Establecimiento de Abarrotes
 Artículos de pulpería y ferretería
 LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAÍS
 Ventas al por mayor y al menudeo

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles
 AVENIDA CENTRAL, AL PIÉ DE LA CUESTA DE MORAS CASA NÚMS. 531, 535 Y 537
 TELÉFONO NÚMERO 4 — CABLE: “MORALES” — SAN JOSÉ, COSTA RICA
JORGE MORALES BEJARANO
 Se solicita al público una visita á este completo Almacén de Muebles
 Buen trato para todo el mundo
 PRECIOS LOS MAS BAJOS

La Opinión

Alajuela, Costa Rica

Suscripción mensual: 25 cts.
 Número suelto: 10 cts.

Avisos y Comunicados,
 precios convencionales

Los colaboradores, corresponsales y remitidistas serán responsables de sus escritos.

Oficinas:
 Frente á la Botica de Cabezas y Smith,
 lado Oeste
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, Apartado No. 35

La Tienda Nueva de Pío Lío
 Ofrece á su numerosa clientela, y al público en general, un completo y variado surtido de mercaderías, completamente nuevas y á precios sin competencia y de ocasión. Especialidad en géneros y adornos para trajes de señoras; lo mismo que, en su acreditada venta del mercado de esta ciudad, ofrece un surtido completo de diferentes artículos y especialidad en ropa hecha para hombre.
 Alajuela—Costa Rica

SASTRERIA INGLESA
 DE J. ALLEYNE BELGRAVE COSTA RICA
 Selecto y variado surtido de casimires ingleses
 Corte inglés y americano
 Esta Sastrería es la que goza de mayor fama en la Capital, por su correcto estilo en el corte y hechura de los trajes

Oportunidad
 Vendo, en Esparta, una finca de 4 hectáreas, potrero de pastos con muy buenas aguas, y muy cercano á aquella ciudad.
 Para precio y condiciones entenderse con Teófilo Borbón en las Oficinas de LA OPINION. Alajuela, agosto de 1912.

FARMACIA ACOSTA Propietario: HORACIO ACOSTA Farmacéutico
 Grecia
 El inmenso número de clientes de que se ha hecho esta acreditada Farmacia, obedece á la calidad superior de sus productos, al fiel cumplimiento de toda orden y á sus precios que no admiten competencia. Ella importa directamente y cuenta con agencias exclusivas de afamados preparados. Se hace cargo de cualquier comisión, ya interior ó exteriormente.
 POR MAYOR: Escriba que se le dará gustosa y completa información: POR MENOR

José Figueredo
 ALAJUELA, C. R.
 Tienda de Géneros
 Almacén de Calzado y Sombreros
 Artículos de Fantasía para Señoras
 Adornos de todas clases
 (Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)
 Casimires finos, Trajes para niños, Camisas, Cuellos, Corbatas
 Máquinas de coser “New Home”, “Figueredo”, “Alajuela”
 Importación directa de Europa y los Estados Unidos
PRECIOS SIN COMPETENCIA

Cervecería Traube
 Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas
 Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:
Cervezas { Negra, ESTRELLA, Lager Bier, Doble y Sencilla, blanca y negra.
Refrescos { Cream Soda, Ginger Ale, Kola, Limonada y Zarzaparrilla.
 Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM
 Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad
 Agente en Alajuela: Manuel Quesada, hijo

United Fruit Co.
Servicio de vapores
Salidas de los vapores de Puerto Limón
 Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, á las 5 p. m. Los nuevos y lujosos vapores CARRILLO, SIXAOLA, TIVIVES y TURRIALBA llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.
 Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios. — Todos los viernes, á las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y ORLEANIAN.
 Para Boston (directo). — Todos los domingos en la madrugada. Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSÉ, LIMÓN y ESPARTA.
 Todos los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DÍAS consecutivos antes de embarcarse, y para Nueva Orleans TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco y tres días, respectivamente. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del gobierno de Costa Rica.
 Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.
W. E. Mullins, Administrador General

Palabras hondas

LA PRENSA

El diario ha adquirido, sobre las inteligencias más esclarecidas como sobre las masas de espíritus oscuros, un poderío sin igual. Los reclamos desvergonzados, bajo la apariencia de artículos se redactan con fin de engañar al público y arruinar á los honrados trabajadores que amasan penosamente un pequeño jornal.

El pueblo que no tiene ni la paciencia, ni los medios de analizar su voluntad, sus deseos, sus ideas de emitirlos libremente, funda sus juicios en el diario.

Es él quien somete y modela á voluntad la opinión pública, es él quien la levanta ó la adormece. El diario es, para los espíritus simples un oráculo infalible, creen lo que propaga y repiten sus razonamientos. Están demasiado oprimidos para pensar por sí mismos, aceptan y hacen suyas las apreciaciones más erróneas, las opiniones hechas sin exámen ni análisis. No se preguntan si los juicios que adoptan han sido inspirados por la verdad ó la mentira, por la equidad ó la pasión.

Y pensar que la prensa podría ser para la sociedad la fuente de todas las virtudes. La prensa es lo mejor que hay en el mundo cuando vibra de acuerdo con las nobles y grandes emociones, cuando dá resueltos los problemas importantes y combate los abusos, cuando sirve á la verdad y á la justicia. Desgraciadamente está sometida á menudo al servicio de las ambiciones personales menos recomendables y de las afecciones más atroces. Cada día el veneno se derrama á torrentes, en tanto que el remedio se distribuye gota á gota. ¡Ah! es verdad, no es la prensa á quien es preciso acusar, sino á sus representantes, los hombres, los individuos, los *puntuales de la sociedad* que la dirigen. Antiguamente los escritores, los sabios pasaban una parte de su vida estudiando las costumbres de una época antes de escribir

la historia; hoy los repórters, á menudo de escasa inteligencia, hablan acerca de todos los asuntos sin saber de ellos una palabra. Recitan cuentos risibles, historias falsas. Son ellos los que escriben la historia contemporánea á la cual dan el color de su diario en el que se ha desterrado la verdad; su único afán es despachar la mercancía.

La prensa se ha convertido en una empresa industrial. El repórter es el alma del periódico, la fuente más fecunda de su prosperidad material. El público da menos importancia á los artículos de fondo que á las "noticias diversas". Los diarios que hacen fortuna son aquellos que llegan á obtener la primicia de los atentados y de los escándalos. No buscan sino la glorificación del vicio en todas sus formas, desde las más triviales hasta las más refinadas. ¡Qué triste escuela de inconsciencia, de ligereza, de servilismo! ¡Á qué deplorable espectáculo nos hace asistir la prensa! La injuria no conoce límites, todas las bajezas se desencadenan, todo es acometido: talento, honor, probidad, virtud. A menudo se llega hasta el crimen. Lo absurdo de sus polémicas solo iguala al valor moral de sus pomposas adulaciones. Obra de disgregación y de odio, crea una corriente de infamia y de bajeza, de delación, de calumnia y de vergüenza. Los repórters han reemplazado la chispa divina de los sentimientos generosos, por la bufonaría y lo grotesco.

El excepticismo de los tiempos presentes es el fruto de estas hojas que son un veneno moral para las masas. Las obras serias no tienen tiempo de madurar. Cada cual vive para el momento. No se busca ni la justicia ni la verdad, sino la palabra chistosa; y una humorada, llamada espiritual, conduce á la aceptación de las ideas más absurdas é irritantes.

OSSIP LOURIE

Voz de alerta

¿Dónde está la Higiene?

Desde hace algún tiempo hemos venido observando que en nuestras carnicerías, lejos de ser como en Europa, lugares donde brilla el aseo y resplandece la higiene, son notables por el estado asqueroso en que yacen. En los lugares fríos del Viejo Continente, Norte y Sur América los locales destinados á este efecto son grandes y espaciosos; la carne está colgando al aire libre y un pequeño mostrador de hierro con plancha de mármol con una balanza al lado sirve para el espendio, y se lavan frecuentemente aquellas estancias, pero no se observan esos hacinamientos de carne que vemos aquí en estos climas, donde las moscas celebran sus opíparos festines, dejando en ellas el germen de enfermedades que propalan la muerte con suma facilidad.

Es necesario que el Municipio de esta ciudad tome en cuenta y adopte el reglamento

presentado por el Dr. Cortés, Médico del Pueblo de esta ciudad, que está hecho conforme los últimos adelantos de la ciencia y de la higiene. La salubridad pública así lo exige.

El 'timo' de la prensa capitolina

No hay día del mundo que no aparezca de aquí y de allá, una nueva hoja periodística, las unas con carácter grave, otras humorísticas y con caricaturas, que por lo insulsas producen la hilaridad pública, y en estos últimos días á eminentes pedagogos les ha dado la chifladura de hacer cartillas infantiles; ahí están "San Selerín" y el "Jardín de los Niños". En la semana próxima pasada cuando se descubrió la famosa fábrica de preciosas libras americanas tras las cuales se van los ojos del mundo entero, los diarios josefinos hicieron su agosto para llenar sus columnas y hasta nos dieron el placer de conocer la esbelta figura del ínclito Coronel don Ricardo Monge cuya fama ya conocíamos, en flamante traje de gala, y fuimos honrados con la publicación de los retratos del famoso Sherlock Holmes, costarricense don Vicente Alvarado, del valeroso policía que lo acompañaba y demás celeberrimos personajes que intervinieron en la captura, notándose altamente la ausencia en aquel heroico cuadro, del

Jefe de la Hacienda don Ricardo Rodó, quien á decir verdad y rindiendo justicia al mérito, fué uno de los protagonistas de aquel sensacional suceso; pero no quiso obrando con mucho tino, que su retrato figurara en aquella artística galería.

Al concluir el espacioso relato que la hoja informativa, hizo de la famosa captura cómica-dramática que impresionó hasta la famosa Corte de Paz, no pude menos que exclamar. *Aquí el timado es el público*; pues sólo faltó decir al final que la habilidad desplegada por la policía judicial, provenía de que aquel cuerpo sólo tomaba Cerveza Traube, compraba su ropa interior en la Tienda de Narcisito y mandaba hacer sus tarjetas de visita en la Imprenta del señor Rius y Matasí. . . "Vuélvame á ver ciudadano" como diría el jocoso don Anbal.

La Escuela de Artes y Oficios discutida por un obrero

De un obrero de Alajuela, recibimos la siguiente opinión sobre este asunto, que publicamos con gusto:

La Escuela de Artes y Oficios seguirá siendo un bonito modo de entretenernos, cosa que no se hará muy pronto; no por la falta de edificio, porque en ésta tenemos uno muy propio, que es el Cuartel, que hoy está ocupado por un pequeño cuerpo de policía, y en la parte Norte por la cárcel de varones. Es un local propio como ninguno otro, para la fundación de dicho establecimiento por las muchas comodidades que presenta. Al Gobierno el único gasto que se le ocasionaría serían los maestros, que en el país los tenemos y muy competentes; y, en una palabra, Alajuela es la que mejores comodidades presenta, pues aquí tenemos un principio que es la Escuela de Tejidos, donde se ocupan cerca de cuarenta operarios de ambos sexos, que producen infinidad de telas, medias, petatillos, canastas y otros objetos que son conocidos en el país.

Hay en el mismo establecimiento unas máquinas para hacer fibras que cuestan bastante dinero, las cuales han dado muy buenos resultados, pero que por falta de local apropiado no funcionan, haciendo con esto un gran daño á muchas personas que podrían ocuparse en ellas.

Qué simpático sería ver convertido un cuartel—que nada útil produce—en una escuela que sí produciría trabajo á la gente y al país un buen producto.

Si, el Gobierno debiera cuanto antes construir un edificio que cueste poco, para instalar la cárcel y el cuerpo de policía.

La presente Administración tiene casi treinta meses y aunque deja el recuerdo de la conversión de la Deuda Interior y Exterior y la reconstrucción de Cartago, ambas cosas precisas, los obreros no han recibido de su parte ayuda alguna, y esta Provincia, digna de mejor suerte, no tendrá ocasión de decir que el Gobierno que preside el señor Licenciado Jiménez, dejó beneficios por los cuales se vería obligado el pueblo á inmortalizar su nombre.

RICARDO CASTAING A.
Costarricense.

De La Aurora Social

Uniformes para el personal del Ferrocarril al Pacífico

Llamamos muy seriamente la atención del señor Subsecretario de Fomento, acerca de la necesidad imperiosa que hay de uniformar los empleados que trabajan en los trenes del Ferrocarril nacional como se acostumbra en Europa, en los Estados Unidos y en todos los países civilizados. Los conductores sobre todo, que llevan la responsabilidad de los trenes que manejan, y que al mismo tiempo están investidos del carácter de autoridad en el trayecto que recorren, debieran ostentar el uniforme que el reglamento ordena, á fin de que en un caso dado puedan hacer valer sus derechos conforme al cargo que desempeñan. De lo contrario el día menos pensado puede presentarse una seria dificultad y los pasajeros podrían con pleno derecho desconocerlos por cuanto no usan distintivo alguno que les imprima el carácter de que están revestidos.

El Supremo Gobierno fácilmente podría subsanar esta irregularidad sin ningún desembolso positivo para el Erario; bastaría que el Almacén de Guerra, proveyera á aquellos empleados de un género adecuado para su uniforme, mediante el pago mensual de una cuota como se hace con los oficiales del Ejército.

Nota editorial

15 DE SETIEMBRE

Es una fecha sonora, clásica para los centroamericanos; y todos en este inmarcesible día, debiéramos dirigirle nuestros más patrióticos pensamientos y consagrarlos únicamente al culto de los hombres aquellos que nos legaron vida libre é independiente.

Se hace indispensable en este momento psicológico de nuestra historia, ahora más que nunca festejar este día con verdadero entusiasmo y honda fraternidad, hoy que poderes extranjeros y elementos poderosos sin lazos de ninguna clase con nuestro origen, hacen brillar sus flamígeras espadas en el corazón mismo de la infortunada hermana Nicaragua.

El 15 de Setiembre de 1821 que hizo recordar á los centroamericanos las epopeyas gloriosas de Carabobo, Junín y Ayacucho, fulminó en el cerebro del Sabio Valle, la

idea de emancipamiento de la tierra centroamericana.

Y fué la obra redentora, sin que una sola mancha de sangre tiñera la púrpura de los Correques y Nicaraos; y al grito formidable de Libertad, Centro América surgió esplendorosa como la Diosa Amor, del seno de los agitados mares.

Centro América tiene el mérito entre los Estados Hispano-Americanos de no haber apelado á la fuerza para obtener el logro de su autonomía, sino al propio mérito de los preclaros directores para el logro de adquirirla.

Ella fué libre porque clamó; y la batalla de la idea aterrorizó á la batalla del crimen, y los batalladores del crimen cedieron ante los batalladores de la idea; y Centro América vino á la vida precedida por Bolívar: alta y fecunda en creencias, cordilleras, mares y libertades.

Germinal

Una formidable ola de entusiasmo se levanta en esta ciudad, en favor del liberalismo y del libre pensamiento.

Una formidable ola de luz que ilumina todos los espíritus, arrastrándolos del tenebroso y estrecho mar del oscurantismo, á las dilatadas y brillantes playas del libre raciocinio.

Ola bendita, ola redentora que emancipará del ignominioso yugo del clericalismo, á esas pobres masas de gentes buenas y sencillas, convertidas en pasto de los explotadores de negro ropaje, de negras miras y de negros propósitos. Explotadores inicuos que no satisfechos con exprimir las valiéndose de mil infames maquinaciones, quieren también ¡crimen horrendo! negarles el sagrado pan de la inteligencia; la instrucción.

No leáis ese libro, queridos hermanos míos, porque ese libro está maldito, porque ese libro lo escribió un tal Victor Hugo, ó un tal Emilio Zola, ó un tal Eugenio Sué, que están excomulgados. . . no lo leáis ¡juicio! echadlo inmediatamente al fuego y vedlo consumirse con regocijo. . . No oigáis. . . las prédicas de doña Belén de Sárraga, no oigáis á don Ecequías Madrigal: que esos temibles individuos son el mismo demonio personificado. No los oigáis. . . hacedles la cruz y huidles, si, huidles queridos hermanos míos.

Esos ó parecidos discursos oiréis brotar de los henchidos y rosados labios de ciertos curas, como un fúnebre canto medioeval, como un himno terrible á las tinieblas, como un reto atrevido á la civilización.

¡No leáis tal ó cual libro, no oigáis á tal ó cual persona!

¿Por qué teméis que el pueblo lea y que el pueblo oiga? ¿Por qué: teméis que los libros ó que el verbo lo hagan abrir los ojos; teméis que la luz pe-

netre en su cerebro; teméis que aprenda á pensar, y á discutir vuestros dogmas y vuestras farsas; teméis que deje de ser esa mole ignara que manejaís y explotáis á vuestro antojo?

¿O será que teméis que ese Infierno que tan mañosa y hábilmente pintáis, lo reciba en su abrasado seno como justo castigo de su enorme pecado de leer y de ilustrarse y de pensar?

¡Oh! reverendísimos doctores de la Santa Madre Iglesia, desgraciadamente para vosotros ya brilla en medio cielo el refulgente sol del siglo XX, y su luz pura y emancipadora penetra en todos los cerebros é ilumina todas las conciencias.

Desgraciadamente para vosotros ya la Santa Inquisición ha tiempo desapareció, para no volver jamás á presentar su semblante feroz y despiadado.

Desgraciadamente ya no se atormenta á un hombre haciéndole sufrir los más atroces dolores, porque se permitió pensar é investigar.

Ya Galileo no es amenazado con el tormento.

¡Ya la tierra da vueltas!

DON CIRILO

Carretera de Alajuela á Cartago

Los extranjeros ó personas ajenas á nuestra manera de decir, deben hallar raro, que á estas horas encabezemos un artículo con el mote que ya se usó en *El Noticiero* y que también usó en su artículo publicado en *La República* el doctor Teodoro Picado. Parecerá también que no tuviéramos todavía caminos.

Sin embargo ese tema se hace tan necesario que sin pena insistimos en la necesidad que tiene el país de mejorar las vías de comunicación ya existentes, sin descuidar por eso la apertura de las nuevas que como la del General y Limón, se hacen absolutamente indispensables al desarrollo económico del país.

Sin ocuparnos por hoy en señalar las ventajas de los caminos no existentes, nos concretaremos á hacer ciertas observaciones, no hechas todavía, respecto del arreglo de la carretera de

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR
 IMPORTACIÓN DIRECTA
 Grecia, Costa Rica
 ACCOSTA

Alajuela á Cartago, cuyas conveniencias no escapan á los espíritus progresistas.

En primer lugar, fácil sería que el gobierno utilizando el automóvil, el más moderno y acomodado vehículo tratándose de abreviar distancias y transportes, ocupara ese medio de locomoción, teniendo buenos caminos, se entiende, en el transporte de correspondencia, en la vigilancia de sus líneas telegráficas, en la persecución de contrabandos y criminales, etc., etc.

Decimos eso sólo por decir que la buena carretera entre Cartago y Alajuela, también prestaría excelentes servicios al Gobierno; aunque en un país republicano y gobernado por repúblicos verdaderos, entendemos que la conveniencia y comodidad de las mayorías tiene que sobreponerse á la de cualquier entidad y así sea ésta ó aquella.

Y en el caso presente no necesitamos invocar de nuevo todas las razones ya apuntadas y conocidas de todos, para decir que la reparación racional y científica si es posible de la carretera entre Cartago y Alajuela es no sólo una necesidad local, sino también nacional, pues es de gran utilidad pública y privada que estén unidos por comunicaciones fáciles, nuestros pequeños grandes centros, que como Cartago, Heredia y Alajuela á pesar de estar separados por tan cortas distancias, no tienen todavía las relaciones comerciales y económicas que debieran tener para auxiliarse mutuamente en sus intereses.

Y no entiendo por intereses, los puros intereses materiales, pues hay de por medio, los intereses que atañen á la cultura general y cuyo centro tarde ó temprano tendrá que ser la ciudad capitulina.

Por todas esas razones, y por las demás que se nos escapen, pensamos que sin pérdida de tiempo el Sr. Ministro debe ocuparse en este asunto, ya que tiene según parece en proyecto un contrato con el fin del perfecto arreglo de esa carretera inter-provinciana.

DUNCAN

¡Que alguien me desmienta!

¡Basta ya de embustes!

Lo sucedido

En *La República* del domingo último se relata con flagrante inesaxitud el lance de lengua provocado por el presbitero don Claudio Volio hacia el profesor don Ecequias Madrigal en el Colegio de esta ciudad.

Ante todo es preciso que el escritor sepa que el señor Volio no es profesor de francés en el Colegio de aquí, sino de religión, que es su especialidad, en la forma católica. El profesor de francés es el Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars, quien estudió y practicó la armoniosa lengua de Moliere en una universidad, no en seminario alguno, donde se da preferencia á la lengua muerta de Lacio, aunque á veces resucita, sobre todo cuando se trata de denostar al prójimo.

El señor Madrigal es profesor de inglés, y dentro del Colegio se concreta á enseñar esa lengua, nunca ha predicado como pastor protestante el Evangelio, pues esa misión la tiene fuera de ahí, con igual derecho al del señor Volio explicando el catolicismo. Al grado de adelanto á que ha llegado el mundo, en el terreno del pensamiento humano, ese derecho no se discute, brilla con la naturalidad de un sol. Por eso la intolerancia clerical en estos tiempos ha caído en ridículo, sólo es apoyada por sus acólitos, como aquel detractor alajuelense.

¿Cómo sucedió el hecho tan desfigurado en *La República*? De la manera siguiente, cuya autenticidad no negaría el mismo señor Volio—estamos segu-

ros de ello—habiendo pasado á presencia del señor Director del Colegio y de varios profesores, entre ellos don Elias Salazar y don Juan Rafael Argüello de Vars.

El día de San Ramón Nonato—31 de agosto último—si hemos de hablar alguna vez en lenguaje sacristanesco, salían de las clases alumnos y profesores por sus respectivas puertas. El señor Madrigal llegó á la sala, donde estaba el señor Volio con el sombrero puesto y con semblante iracundo acusaba de algo al protestante ante el señor Director. Entonces se acercó aquél y oyó que el señor Volio pedía la renuncia del señor Madrigal, porque decía haber encontrado en el primer año de señoritas unos tratados protestantes que él había distribuido. Madrigal dijo:

—Padre, me perdona si le interrumpo? Si Ud. puede probar sus cargos, estoy dispuesto á satisfacer la justicia del caso.

A esas palabras, pronunciadas con toda calma y ecuanimidad, el señor Volio contestó, muy trémulo á causa del profundo enojo que embargaba su mente.

—Charlatán, majadero, cobarde, agente pagado por los yanquis . . .

El señor Madrigal trataba de calmar á su colega, procurando traerlo á una discusión serena, pero por el momento le fué imposible porque la tempestad desatada aumentaba de manera terrible, produciendo en seguida truenos y relámpagos que presagiaban el juicio final, anunciado por la trompeta de San Vicente. Al fin, quedó un clarito que el señor Madrigal aprovechó para hacer oír estas palabras:

—Está Ud. equivocado, señor cura; yo no recibo dinero de los yanquis; yo trabajo como cualquier otro hombre; si Ud. quiere pase á mi casa para enseñarle á trozar palos y á cepillar tablas, ya que Ud. no se maltrata casi nada, porque como cura que es vive en la comodidad . . .

El señor Volio salió precipitadamente diciendo que vieran que Madrigal estaba pálido de miedo, á lo que este señor replicó: De miedo se va Ud.

No ha habido, pues, ninguna falta de disciplina en el Colegio, ni el señor Madrigal ha repartido folletos protestantes dentro del establecimiento docente, ni hace propaganda sino dando conferencias públicas en la sala de su casa. No se ha agitado ninguna cuestión religiosa por parte del señor Madrigal entre los alumnos, ni ha habido divisas ni nada de todo lo que ha imaginado el turiferario de *La República*. Lo que sí hay es un movimiento en las tinieblas de las sacristías para lanzar el fanatismo contra el Colegio y toda institución laica que no comulga con ruedas de molino. Por dicha esa guerra la tiene perdida la clerigaya. Ya es tarde!

RODRIGO BORGIA

DE ADMINISTRACIÓN

Mucho agradecemos á los Agentes de Alajuela, Atenas y Sabánilla, la liquidación de sus cuentas correspondientes al mes de agosto.

Dn. Ardilión Castro

En Puntarenas, lejos de los suyos, dejó de existir el miércoles en la mañana, el señor don Ardilión Castro, hijo de esta ciudad.

Desempeñaba el señor Castro la Jefatura Política de Golfo Dulce; donde adquirió la terrible enfermedad que lo llevó á la tumba. Enfermo ya, salió de Golfo Dulce buscando el calor de su hogar y en Puntarenas, exhaló su último suspiro y allí fueron sepultados sus restos. Acepte su familia nuestras demostraciones de condolencia.

Perros y gatos

A las madres

Por el Dr. Luis Espin

El Dr. M. P. Remlinger, Director del Instituto Pasteur de Constantinopla, ha demostrado que estos animales pueden transmitir ó propagar un gran número de enfermedades.

Tomó cultivos en caldo de varios micro-organismos, y embadurnó con éstos á algunos perros y gatos, de los que cortaba á intervalos regulares algunos mechones de pelo, sembrándolos en cultivos apropiados.

Los resultados de estos experimentos, tanto en perros como en gatos, fueron los siguientes:

A los 17 días aun se encontraban en ellos los bacilos de la fiebre tifoidea; á los 24 días los de la difteria; los bacilos del carbunco persistían casi indefinidamente aun después de dos meses.

La virulencia en ninguno de estos bacilos había disminuido. No se trata, pues, de un peligro ilusorio.

Un niño ó adulto, convaleciente de enfermedad infecciosa, fiebres eruptivas, etc., que juegue con el perrito ó el gatito, abrazando ó manoseando á estos animales, le transmitirá ya en el pelo de su piel, ó ya en la mucosa de su boca ó nariz, las escamas escarlatinosas, las costras variolosas, los gérmenes de la difteria, de la tos ferina, de la fiebre tifoidea, y hasta de la misma tuberculosis; que pueden contraer las otras personas que con estos animales juegan luego.

Está probado que varias enfermedades infecciosas son transmitidas por personas en apariencia sanas; con los gérmenes dentro ó fuera de su cuerpo.

A más abundamiento debe evitarse el contacto ó la presencia de estos animales en el cuarto del enfermo, pues resultan un peligro verdadero, principalmente cuando se trata de las fiebres eruptivas.

Deben, pues, ser desterrados sin piedad de las habitaciones los perros y los gatos, y hacer desaparecer la ridícula y malsana costumbre de cargar, besar y jugar con estos animales.

Aunque esto se refiere á los animales vivos, también debe evitarse el que un niño enfermo juegue con juguetes de pelo, lana ó peluche, etc., pues en su pellejo artificial almacenan también el polvo donde se encuentran las bacterias igualmente peligrosas.

La conquista de los yankees por un Cura y un Estudiante

En estos momentos me entretengo en la lectura de dos proclamas lanzadas al país, suscritas respectivamente por el Presb. don Jorge Volio, la 1.ª y por José Fermín Meza y Rafael Cruz Meza la 2.ª

Por lo visto estos señores se entretienen de lo lindo en la elaboración de juguetes literarios como nos lo demuestra á las claras la prosa gallarda repleta de retruécanos bélicos y de epifonemas cómicas con que están sazonados sus escritos.

Yo me había imaginado que el género bufo iba en decadencia, que nuestros literatos pensaban con la cabeza haciendo caso omiso á las dulces veleidades del sentimiento, pero... ¡cuán engañado estaba!... los clásicos de la pluma se han convertido en los payasos del estilo. ¿No comprenden el literato católico y los prosistas liberales (porque supongo que Cruz y Meza son liberales) que sus bravatas anti-yanquistas son quiñotescas baladronadas que sólo producen hilaridad dadas nuestras condiciones políticas, nuestro temperamento pacífico, nuestra condición pecuniaria

y el profundo respeto que todo Gobierno debe tener por los principios del Derecho Internacional establecidos?

¿De dónde han sacado los Volios, Cruz y Mezas y otros soñadores, que los yankees pretenden conquistarnos? Acaso los países pacíficos como el nuestro, libertario como el nuestro, son susceptibles de conquista? Estaría bien que mañana en viendo la actitud agresiva del Gobierno americano, nos armáramos de escopetas, espadas y ballestas y muriéramos todos de pié abrazados al pabellón; que en buena hora surgiera de nuestras filas un Pablo Kruger vengador ó un cura Hidalgo emancipador; pero esperemos á que tal suceda sin apresurar los acontecimientos.

¿Ó será que pretenden los literatos de La Nave y de la hoja volante titulada Por la Patria y por el Deber, que emprendamos la conquista de los yanquis para cantar ellos las glorias de la epopeya? Si es de eso de lo que se trata, que haga Volio descender del cielo una legión de ángeles comandada por Santiago, que los Cruz y Mezas hagan venir otros dos de los infiernos capitaneadas por Alejandro, Julio César y Bonaparte y que pongan á la disposición de esos bravos capitanes la difunta armada de Felipe II; y así entrando por Alaska unos, por la Florida otros y colocando la Invencible Armada frente á New York... ¡la conquista de los Estados Unidos será un hecho!...

MEPISTÓPELES

Alajuela, setiembre de 1912.

Crónica

Párrafos selectos.—“La vulgaridad es al espíritu lo que al cuerpo son los defectos físicos, la cojera ó el estrabismo: es una deficiencia del corazón, es la incapacidad de ideal, la incompreensión de lo estético, el desperdicio de la vida, toda la sordidez. La conducta en sí misma nunca es vulgar; es la intención lo que ennoblecce el acto, lo eleva, lo idealiza; y es la intención, en otros casos, lo que determina su vulgaridad. Ciertos actos, que en circunstancias ordinarias serían sórdidos, pueden resultar poéticos, ideales, épicos. Cuando Camborne, invitado por el enemigo á rendirse, responde su palabra memorable, se eleva á un escenario homérico y en vez de ser vulgar resulta sublime.

El carácter más notable del espíritu filosófico y científico moderno, consiste en no encastillarse en una sola doctrina. El espíritu de hoy debe dejarlas amplio paso á todas, libre de dudas y temores. Ha de estar presto á admitir la verdad nueva, y más presto todavía á comenzar de nuevo todo el trabajo de antiguo realizado”.

Desgraciado incidente.—Con pena consignamos aquí la desgracia ocurrida á nuestro estimable amigo don Ernesto Morera, que casi le cuesta la vida. Se encontraba el señor Morera, sacando arroz en la maquinaria que tiene establecida en San Antonio, y una vez concluida su faena fué á quitar la fuerza pues no funcionaba el breque; hizo uso del pie derecho para correr la faja de la polea y ésta lo arrolló lanzándolo á gran distancia, resultando con una pierna quebrada en dos partes. Inmediatamente fué llamado el Dr. Cabezas quien le hizo las primeras curaciones. Deploremos profundamente el desgraciado incidente y hacemos votos por la pronta mejoría del amigo Morera.

Restableciéndose.—Doña Flora A. v. de Quesada y don Rogelio Ruiz, que estuvieron atacados de tifoidea, se encuentran ya convalecientes. Lo celebramos.

Lo sentimos.—Doña Angélica F. de Avila, señora esposa de don Narciso Avila, ha estado enferma de cuidado. Deseamos su pronto restablecimiento.

Cartas rezagadas.—En la administración de Correos de esta ciudad, se encuentran rezagadas las siguientes cartas: Gabriel Solano, María C. Bonilla, Fidelina Loria Calvo, Emar Ortiz, Ricardo Fernández, Moisés Zamora, Pedro Camacho, Ramón Vega, (2) María C. de Solera, Bolívar Vargas, Liduvina González, Adolfo García, Dorila Arce, Carmen Pérez, Marquesa Uribe, (2) Elías Quesada, Rafaela Jiménez, Jenaro Molina, Celsa Chavarría, María Ledezma, Tobías Soto, Isabel Solano, Guillermo Chavarría, Luis González y Angela Córdoba.

Bochínche en Santiago del Oeste. Hoy hace 8 días hubo una regular follisca, á las 12 de la noche, originada por el licor, en el barrio de Santiago del

Oeste, de esta ciudad. Resultaron heridos Víctor Chacón, José Rojas, Manuel Rojas, Antonio Rojas, Beltrán, Braulio é Irineo Arguedas.

Saludo.—Doña Carmen G. v. de Fernández, buena amiga de Alajuela, está entre nosotros. Al saludarla, le deseamos grata permanencia.

Visitantes.—En asuntos de su cargo tuvimos el gusto de ver en esta ciudad á los estimables caballeros don Florentino Lobo y don Samuel González, Inspector de Escuelas y Jefe Político de Atenas, respectivamente.

¡Pobre juventud!—De San Rafael de Poás, nos escribe un importante vecino de aquel lugar, de cuya seriedad damos fé, lo que sigue: “Es bueno que en su periódico se haga campaña decidida por extirpar el mal que amenaza este vecindario. El juego se está propagando aquí de una manera alarmante; la juventud está entregada á ese horroroso vicio que es fuente inagotable de otras desgracias. Tenemos una autoridad que no se preocupa por la moralidad del lugar”.

Trasladamos esta noticia al Jefe Político del cantón y lo exhortamos para que ponga remedio á tan funesta inclinación.

Defunción.—A una edad bastante avanzada, dejó de existir en esta ciudad el miércoles pasado, la señora Plácida M. v. de Flores. Su entierro estuvo muy concurrido. Acepte su numerosa familia nuestra condolencia por tan justo dolor.

¡Qué curioso!—Un amigo nuestro ha encontrado la siguiente combinación de los nombres de las cinco Repúblicas de Centro América, muy significativa por cierto:

GUATEMALA
HONDURAS
COSTA RICA
EL SALVADOR
NICARAGUA

De *El Nuevo Tiempo*, Tegucigalpa, Honduras

Que se mejoren.—Doña Adelaida F. de Ruiz, señora esposa del Gobernador la provincia y la señorita María Cabezas, guardan cama con motivo de enfermedad que dichosamente no es de cuidado. Les deseamos pronto restablecimiento.

El 15 de Septiembre en Grecia.—La Comisión de festejos ha elaborado el siguiente programa:

Día 14

- 6 p. m.—Diana, paseo de la banda y mascarada.
- 7 p. m.—Iluminación de kiosco, edificios y casas.
- 8 p. m.—Concierto.
- 9 p. m.—Concurso de marimba por Patincho.

Día 15

- 5 a. m.—Diana, paseo y mascarada.
- 8 a. m.—Concurso de juegos atléticos.
- 11 a. m.—Tedeum á grande orquesta.
- 12 m.—Mascarada
- 2 p. m.—Carrera de cintas.
- 7 p. m.—Iluminación.
- 8 p. m.—Concierto.

Se nota gran entusiasmo. La Municipalidad y la Junta de Educación han sido las organizadoras de la fiesta.

Invitación.—Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos mucho: “Sociedad Científico Literaria de los estudiantes del Instituto de Alajuela La Directiva de esta Sociedad ha dispuesto celebrar el Aniversario de la Independencia con un acto público, para el cual se complace en invitar á la sociedad alajuelense.

PROGRAMA

- 1º.—Discurso preliminar por el Presidente, señor Alejandro Fernández H.
- 2º.—Himno Nacional, cantado por alumnas y alumnos del Instituto.
- 3º.—Disertación sobre La Libertad, por el señor Alfredo Saborío M.
- 4º.—Himno del Instituto, cantado por las mismas alumnas y alumnos.
- 5º.—Disertación sobre la Independencia, por el señor Juan Fernández U.
- 6º.—Recitación, á La Independencia, de M. González Soto, por la señorita Virginia Salazar S.

El acto tendrá lugar á las 6 y 30 p. m. del día 14 de los corrientes en el Teatro Municipal.

Estimable enfermo.—Con pena se ha sabido en esta ciudad, que el querido sacerdote don Manuel Zavaleta, se encuentra enfermo de cuidado. Son nuestros deseos que el buen amigo de Alajuela recobre cuanto antes su salud.

CRONOMETRO VICTORIA
EL RELOJ INMEJORABLE
TAN FIJO COMO EL SOL

Imprenta y Litografía del Comercio.—San José

T. ASSMANN y Cía.

ALMACÉN DE ABARROTES Y GÉNEROS

ESPECIALIDAD: la famosa Brea "KEYSTONE"

DEPOSITOS EN SAN JOSÉ, LIMÓN Y PUNTARENAS

LA JAPONESA
de OREAMUNO HERMANOS

Licores Finos. — exquisitos Refrescos
Cigarros y abarros de las mejores marcas

La popularidad de que goza esta Cantina, se debe á que es atendida con esmero por sus propios dueños; además, cuenta con un magnífico BILLAR donde se deleitan los mejores campeones de Alajuela.

Botica Central

Alajuela **CABEZAS Y SMITH** Costa Rica

Semillas siempre frescas para jardines y huertas de la afamada casa de

Steckler Seed Co., de New Orleans

OTTO KOPPER & Compañía
COMERCIANTES IMPORTADORES
GRECIA (Costa Rica)

Ventas al por mayor y menudeo
A los precios más bajos de San José

SASTRERÍA - CAMISERÍA
LA PUERTA DEL SOL
Gran surtido en artículos para caballeros y niños
ARTÍCULOS DE VIAJE
HERRERO & GIL. — San José.

PULPERÍA DEL CARMEN
SAN JOSÉ **ENRIQUE SABORÍO G.** COSTA RICA
PROPIETARIO

Licores extranjeros y del país
Surtido completo de abarros y de artículos de pulpería : :
ASEO ESMERADO : Y : BUEN TRATO

Botica "LA ESTACION"
Alajuela, Costa Rica
Frente á Cipriano Ardón

Surtido completo en el ramo de Botica. — Unica Agencia de la afamada CREMA DE BISMUTO, del DR. LUIN CASTANTIN, que tan maravillosos resultados ha dado en las enfermedades del estómago y diarreas en los niños y adultos, y del AMARGO INDIANO, que es la panacea del paludismo.

FILODERMA POMADA - JABON - POLVOS

Reconocidas ya, y suficientemente probadas por el país entero las excelencias de nuestra Pomada Filoderma, estaría de más insistir en la recomendación de tan útil é indispensable preparado, auxiliar poderosísimo de la Naturaleza en la mejor de sus creaciones: la hermosura femenina. Queremos hoy simplemente hacer saber que nuestro Jabón y nuestros Polvos Filoderma poseen todas las propiedades curativas de la Pomada, y son, además, el complemento de ésta en su acción embellecedora. El Jabón Filoderma, deliciosamente perfumado, blanquea y afina el cutis, y le da frescura y fragancia. Los polvos Filoderma son inofensivos, antisépticos, adherentes é invisibles.

Son estos tres preparados, por su indudable eficacia y por el esmero puesto en la elección de sus componentes, el más valioso homenaje que puede rendirse al pensil costarricense.

BOTICA FRANCESA **HERMANN & ZELEDON**

CARLOS LUIS AGÜERO

Alajuela, C. R.

Ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente á trabajos de calados de madera y objetos de fantasía para adorno.

Tocadores económicos
Repisas, Pañeras, Papeleras
ART NOUVEAU

Para Todos
No olviden llevarse á los campos y paseos
UN APARATO KODAK
PLACAS - PELÍCULAS
Papeles Fotográficos
DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE
ANTONIO LEHMANN, SAN JOSÉ

ZAPATERIA
'LA DEMOCRACIA'
J. B NIGRO
San José, C. R. Apartado 199

Venta de calzado y de materiales de toda clase
Especialidad en calzado á la medida
SE RECOMIENDA POR SU BARATURA

Dr. ISAIAS SABORÍO
CIRUJANO DENTISTA
Graduado en Pennsylvania. — ALAJUELA

La práctica que se tiene y los ayudantes con que se cuenta, hacen que en esta oficina se atiendan con esmero y solicitud á los pacientes.

LA INDUSTRIAL
FABRICA DE FIDEOS
USO NÁPOLES
Se recomienda la buena cualidad
HEREDIA, Costa Rica
Pascual Rimola.

RELOJERIA SUIZA
DE
ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN
Bajos del Hotel Iternacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje.

El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional
San José FUNDADO HACE MÁS DE TREINTA AÑOS Costa Rica

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. — El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el hotel preferido por los alajuelenses de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

NARCISO ÁVILA
ALAJUELA, C. R.
HOTEL y CAMAS
BUEN TRATO

Luis Barquero
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA: 75 varas al Oeste del Cuartel — ALAJUELA

LA CASA PAYNTER BROS
ALAJUELA, C. R.

Ha establecido una Sucursal de su afamada casa en esta ciudad; estará abierta diariamente y recibirá órdenes para trabajos concernientes al ramo.

Tiene gran existencia de negativos antiguos
El lema de la Casa es :
DEJAR SIEMPRE SATISFECHOS Á SUS CLIENTES

CLÍNICA DENTAL EN ALAJUEEA
Dr. Rubén Castro
Cirujano Dentista Americano,
graduado en la Universidad de Pennsylvania

Ofrece sus servicios profesionales al público de Alajuela, por **DOS MESES SOLAMENTE**

La clínica está instalada 100 varas al Sur de la casa del presbítero Dr. Claudio Volio, frente á doña Isabel Vargas v. de Carranza

EXTRACCIONES completamente SIN DOLOR
CON ANESTESIA LOCAL O PARCIAL

Barbería Imperial DE MALTÉS Y MARÍN

Instalada en su nuevo y amplio local, contiguo á La Alhambra de Pagés y Cía. y al Ideal Room y frente á la tienda de Lelva y Cía.

Es el salón más aristocrático de San José; y su clientela, la más selecta de la República, se deleita con sus modernos adelantos y comodidades y gusta de la higiene y del buen trato de sus propietarios y oficiales.

Allí, encontraréis señores, el mejor masaje eléctrico, sopladores y risadores eléctricos y lo más notable es el **esterilizador eléctrico**, aparato único en la capital, donde cada empleado esteriliza sus útiles, garantizando así, una higiene perfecta.

Del 1.º de julio en adelante quedará al servicio un nuevo casillero de capacidad para **350 DEPARTAMENTOS CON SUS RESPECTIVAS LLAVES**

así lo exige la numerosa clientela que cada día acude á este aristocrático salón, el mejor de San José. Cuenta con cuatro operarios muy competentes.

LA ALHAMBRA PAGÉS Y Cía.
S. JOSÉ, COSTA RICA

COGNAC BRIAND : CIGARRILLOS ELEGANTES SUSINI
Cemento de las más acreditadas marcas. Surtido renovado en abarros, géneros y licores. Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado.

ARISTIDES AGÜERO
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA:
75 varas al Oeste del nuevo Palacio Municipal--Alajuela.

MAÍZ EXTRANJERO AMARILLO
AVENA PARA BESTIAS
Heno de primera calidad — Semilla de Algodón — Linaza molida y afrechos de varias clases
OFRECEN AL COMERCIO DE ALAJUELA
Tomás Fernández y Hno.
TELÉFONO No. 198 ♦ APARTADO No. 164 ♦ SAN JOSÉ, C. R.